

LES CAHIERS DE L'INSTITUT

4. **De Lénine à Gorbatchev : l'évolution des perspectives soviétiques sur les relations Est-Ouest**, par Paul Marantz, mai 1988, 100 pages.

5. **Le débat sur les essais d'armes nucléaires**, par Jozef Goldblat et David Cox, août 1988, 94 pages.

6. **La réinsertion du Vietnam dans le système international**, par Gérard Hervouet, décembre 1988, 87 pages.

LE GUIDE

Introduction aux politiques canadiennes relatives à la limitation des armements, au désarmement, à la défense et à la solution des conflits, 1987-1988, 295 pages.

EXPOSÉS

16. **Limiter les risques d'une guerre nucléaire accidentelle** par Dianne DeMille, janvier 1988.

17. **Le désarmement chimique : de l'interdiction d'employer des armes chimiques à l'interdiction d'en posséder** par Jozef Goldblat, février 1988.

18. **Le Traité ABM a-t-il encore un avenir?** par Ronald G. Purver, février 1988.

19. **La guerre du Golfe** par Francine Lecours, mai 1988.

20. **La déstabilisation des États de la «ligne de front» en Afrique australe 1980-1987** par Dan O'Meara, juin 1988.

21. **L'équilibre des forces classiques en Europe** par Roger Hill, juillet 1988.

22. **Le Groupe des plans nucléaires de l'OTAN** par Jocelyn Coulon, août 1988.

23. **Établir et maintenir la paix à Chypre** par Robert Mitchell, octobre 1988.

24. **Les missiles de croisière et la limitation des armes stratégiques** par Jane Boulden, janvier 1989.

25. **La défense non-offensive ou comment assurer la sécurité collective de l'Europe** par Robert Neild, janvier 1989.

OPINIONS

6. **Les nouvelles dimensions des relations canado-soviétiques au sujet de l'Arctique** par John Hannigan, novembre 1988.

7. **Doit-on se soucier de la défense du Canada?** par Geoffrey Pearson, novembre 1988.

RAPPORTS DE CONFÉRENCE

5. **Vers l'instauration de la paix en Amérique centrale**, 8 et 9 mai 1987, par Liisa North, décembre 1987, 83 pages.

6. **Le commerce international des armes : problèmes et perspectives**, par Keith Krause, mars 1988, 53 pages.

NOTE DE LA RÉDACTION

■ Trente ans déjà depuis la prise du pouvoir par Fidel Castro à Cuba ! Le pays a beaucoup évolué depuis sur le plan social (écoles, hôpitaux), mais les habitants sont aux prises avec de sérieuses difficultés économiques, et le mécontentement s'exprime avec de plus en plus de vigueur depuis le début des années 1980.

Pour beaucoup d'entre nous, Cuba évoque les visages patriotiques de Fidel et de Che, ou encore les plages sablonneuses où se baladent les touristes. Mais connaît-on l'état de répression qui y existe ?

Carole Jerome brosse un tableau de la situation en se fondant sur des entrevues très intéressantes qu'elle a réalisées là-bas.

Une fois de plus, les questions de sécurité nationale n'ont pas retenu l'attention pendant de la récente campagne électorale. Qu'est-ce à dire ? Les Canadiens et Canadiennes ne se soucieraient-ils pas de leur sécurité ? Selon **Kim Richard Nossal**, la question est tout autre. Il n'existe aucune discussion sur ces questions au Canada, parce qu'il n'y a rien à débattre. On observe plutôt un consensus, ce qui empêche tout débat de naître.

Yves Bélanger et **Pierre Fournier** expliquent pourquoi et comment lutter contre la proliféra-

tion des armements. Comme la rentabilité des investissements militaires est de plus en plus mise en doute, il est bon de s'intéresser à des stratégies visant la réduction des programmes militaires. Les auteurs passent en revue les options les mieux reçues actuellement.

Après un séjour d'étude en Union soviétique, **Nancy Gordon** décrit comment la *perestroïka* et la *glasnost* ont influé sur l'attitude de l'URSS envers les Nations-Unies. L'ONU a totalement été ignorée par le géant soviétique il y a quelques années, mais elle est maintenant considérée par Moscou comme une tribune de choix où peuvent se poursuivre des négociations sérieuses.

Évoquant la réaction perplexe d'un groupe d'Australiens face au mandat ambivalent de l'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales, le nouveau Directeur général de l'ICPSI, **Bernard Wood**, souligne qu'il n'y a pas nécessairement antagonisme entre les groupes pour la paix et les groupes pour la sécurité au Canada. La réalisation conjointe de ces deux objectifs est possible.

Une nouvelle chronique s'ajoute à *Paix et Sécurité*, et cela pour une période de deux ans, durée du mandat du Canada comme membre non permanent au Conseil de sécurité de l'ONU. **Trevor Rowe** est chargé de

la rubrique intitulée *À l'ordre du jour du Conseil de sécurité*. Il suivra de près les actions du Canada et il analysera les positions adoptées par notre pays.

David Cox a rédigé un complément à la *Chronique de défense*, lequel porte sur les essais des missiles de croisière perfectionnés. On trouve réponse aux questions suivantes : quelle est la différence entre le nouveau missile de croisière et l'ancien ? Qu'est-ce que le Programme canado-américain d'essai et d'évaluation ? Pourquoi les États-Unis veulent-ils mettre les missiles de croisière à l'essai au Canada ? Comment le public a-t-il réagi à la décision prise en 1983 de permettre les essais ? De plus, selon l'accord sur le Programme canado-américain d'essai et d'évaluation (CANAM), des systèmes autres que les missiles de croisière ont été mis à l'essai au Canada, mais il semble difficile d'obtenir, auprès de la Défense nationale, une liste de ces engins.

Finalement, **Stephen Handelman** nous fait découvrir le côté musulman de l'Union soviétique qui est rarement présenté par les médias ou dans les documents publiés.

— Hélène Samson

Institut
canadien pour
la paix et
la sécurité
internationales

Directeur général:
Bernard Wood
Membres du conseil d'administration:
William Barton, *Président*
Lise Bissonnette
David Braide
Orest Cochkanoff
Gisèle Côté-Harper
Ann Gertler
Edward Greene
John Halstead
Kal Holsti
Jacques Lévesque
Richard Mercier
Judith Padua
Harry A. Porter
Mary Simon
Brian Urquhart
Jean-Guy Vaillancourt
Bernard Wood

L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales a été créé par une loi du parlement du Canada en 1984 pour «accroître la connaissance et la compréhension des questions relatives à la paix et à la sécurité internationales d'un point de vue canadien». L'Institut ne se fait l'avocat d'aucune politique particulière, pas plus qu'il ne prend part à l'élaboration des décisions gouvernementales. L'Institut est une société de la Couronne. Ses administrateurs sont nommés par le gouvernement du Canada qui consulte tous les partis reconnus à la Chambre des communes. Ces dispositions aident à garantir l'autonomie de l'Institut.

PAIX ET SÉCURITÉ

360, rue Albert, bureau 900
Ottawa (Ontario) K1R 7X7
(613) 990-1593

© L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales, 1989.

Bureau de rédaction :
Nancy Gordon, *Présidente*

David Cox
Roger Hill
Hilary Mackenzie
Madeleine Poulin

Rédacteur en chef :
Michael Bryans

Rédactrices en chef adjointes :
Hélène Samson
Eva Bild

Rédacteur de la chronique des livres français :
Jocelyn Coulon

Production et production
The Spencer Francey Group,
Ottawa/Toronto

Version française :
Sogestran Inc., Denis Bastien
Courier de la deuxième classe - Enregistrement N° 7944
Port payé à Smiths Falls
ISSN 0831-1846

Paix et Sécurité paraît tous les trois mois. Ce bulletin vise à informer la population canadienne sur les activités de l'Institut et à favoriser l'expression de toutes les opinions ayant cours au pays sur les questions susmentionnées. Les opinions formulées dans chaque article sont exclusivement celles de l'auteur. N'hésitez pas à nous faire part de vos observations et idées.

Paix et Sécurité est membre du *Canadian Periodical Publishers' Association*.

Le magazine *Paix et Sécurité* est produit par des moyens électroniques de conception et d'assemblage.

Il est interdit de reproduire des extraits du magazine sans l'autorisation expresse de l'Institut.